

Liberatio

Journal of the World Forum on Theology and Liberation
Revista del Foro mundial de teología y liberación
Revista do Fórum mundial de teologia e libertação
Revue du Forum mondial de théologie et libération



Introducción

Jean-François Roussel

Volume 1, 2024

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1115300ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1115300ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

PUM

ISSN

3078-1671 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Roussel, J.-F. (2024). Introducción. *Liberatio*, 1, 11–14.
<https://doi.org/10.7202/1115300ar>

Introducción

JEAN-FRANÇOIS ROUSSEL

Este primer número de la revista *Liberatio* anuncia esperanzadamente un nuevo capítulo en la historia del Foro Mundial de Teología y Liberación. *Liberatio* es una revista virtual, no periódica, revisada por pares e indexada en la mayoría de las bases de datos en ciencias sociales y humanidades. De igual importancia, *Liberatio* está disponible en cuatro idiomas: inglés, español, portugués y francés. Permitirá difundir los trabajos del Foro Mundial de Teología y Liberación a través del mundo, mediante escritos de teólogos académicos y otros de teólogos de base, desde una doble perspectiva: la difusión de una investigación académica y la de un pensamiento surgido de las prácticas. Esta revista será gestionada internacionalmente y publicada por les Presses de l'Université de Montréal, Québec, Canadá.

El Foro Mundial de Teología y Liberación fue fundado en Porto Alegre, Brasil, en 2005 como un “foro paralelo” al Foro Social Mundial. Formó parte de una serie de importantes reuniones intercontinentales desde 1975, donde círculos teológicos de varios continentes reconocieron sus convergencias en torno a un proyecto de teología liberadora: teologías de la liberación latinoamericanas, afroamericanas, feministas, africanas, teologías indígenas, teologías asiáticas, etc. La creación de la Asociación Ecuuménica de Teólogos del Tercer Mundo (1976) también es parte de esta evolución.

El Foro Mundial de Teología y Liberación es altermundialista, articulado en el Foro Social Mundial como un espacio concreto y abierto para encuentros entre movimientos del mundo comprometidos con la búsqueda de “otro mundo posible”. Desde su inicio, el Foro Mundial de Teología y Liberación ha sido un:

espacio o plataforma de convergencia, encuentro e intercambio, con teologías y teólogos que, alrededor del mundo, se comprometen con el principio de liberación en sus contextos personales, regionales e internacionales. Su identidad se manifiesta en su producción: intercambios, debates, publicaciones, espacios espirituales y artísticos, alineados con sus ejes temáticos y sus principios (Principios y Procedimientos del Foro Mundial de Teología y Liberación).

En el Foro Mundial de Teología y Liberación, personas de América Latina, América del Norte, África, Asia, Oceanía y Europa trabajan juntas en una variedad de actividades, en un proceso continuo, desde una perspectiva pluralista, ecuménica, “glocal” y decolonial. La articulación del Foro Mundial de Teología y Liberación con el Foro Social Mundial, como un “foro paralelo”, ha sido fundamental, ya que el Foro Social Mundial pretende conectar diversas cuestiones relacionadas con la justicia, la paz, la igualdad, la ecología y la sostenibilidad, desde muchas perspectivas planetarias.

El ecumenismo del Foro Mundial de Teología y Liberación es ciertamente denominacional, pero también acoge, como principio de vida y discernimiento, la pluralidad convergente de caminos espirituales, culturas, lenguajes, géneros, luchas históricas y las expresiones plurales del misterio divino como la base del futuro. No está vinculado institucionalmente a ninguna estructura religiosa: más bien, sus participantes se agrupan en base a sus compromisos concretos e ideas.

A lo largo de los años, el Foro Mundial de Teología y Liberación ha celebrado 10 foros: en Porto Alegre (2005), Nairobi (2007), Belém (2009), Dakar (2011), Túnez (2013 y 2015), Montreal (2016), Salvador de Bahía (2018), y luego en línea debido a la pandemia de COVID-19 (2020 y 2022).

El Foro Mundial de Teología y Liberación 2022

El mundo nunca será el mismo: Teologías en tiempos de pandemia fue el título de la colección de textos del FMTL de 2020¹. Preparado en el contexto de un Foro Social Mundial completamente en línea, este foro nos llevó a una tierra desconocida, definitivamente diferente a la de México donde habíamos planeado realizar el evento. Esta colección, por su parte, proviene del foro celebrado del 1 al 6 de mayo y del 6 al 9 de junio de 2022, cuando la pandemia continuaba alterando los planes.

El tema del foro de 2022 es una extensión del anterior. Bajo el título “Acción y Promesa: Luchando Contra la Violencia, Construyendo Justicia y Repensando la Relacionalidad en Tiempos de Cambio Climático”, 42 panelistas discutieron sus puntos de vista basados en la experiencia de un mundo puesto patas arriba, desplegando una “policrisis” de la que la pandemia era un doloroso síntoma. Se revelaron los impactos del cambio climático y la destrucción de los ecosistemas: aquellos de la polarización social e incluso la fragmentación social en un continente algorítmico, aquellos de la violencia simbólica que se volcaba en violencia social (teorías de la conspiración, milenarismo instrumentalizado políticamente), aquellos de una economía neoliberal más desregulada que nunca, pero también desconcertada por el descarrilamiento de las cadenas de producción transnacional, denunciadas por las clases media y trabajadora que no las encuentran de su agrado, aquellos de una democracia en retroceso, aquellos de migración continental y transcontinental y tráfico humano. Aquellos de una guerra que acababa de comenzar en Ucrania y que acentuaba el carácter multipolar del mundo poscolonial. Voces de todo el mundo compartieron sus compromisos y visiones liberadoras desde una perspectiva teológica de liberación: en un mundo fragmentado de riesgos y violencias multiplicados, ¿cómo podemos repensar las relaciones justas, nuestras formas de entablar relaciones? ¿Y qué pasa con las

1. Luiza E. Tomita y Roberto Zwetsch, eds., *O mundo jamais será o mesmo: teologias de libertação em tempos de pandemia* (Porto Alegre: Editora Fundação Fênix, 2021).

relaciones en las Iglesias, incluyendo la igualdad de género y los abusos sexuales? ¿Cómo repensar también la relacionalidad allí?

La pandemia de COVID-19 ha hecho mucho más difíciles los preparativos para el Foro Social Mundial. Irónicamente, el tema del foro era “Otro mundo surge de la pandemia de coronavirus.” A lo largo de este proyecto, tuvimos la impresión de que el terreno estaba inestable. En este terreno inestable, “¿dónde aterrizar?”, para citar el título de un libro de Bruno Latour². Él argumenta que el nuevo régimen climático transforma nuestra relación con el mundo de maneras prácticas, políticas, teóricas e incluso ontológicas. Habla de un mundo de agentes naturales que interactúan: humanos, pero también todas las demás entidades dinámicas de Gaia; como virus, clima inestable, y demás.

Latour cuestiona los términos “crisis ecológica” o “crisis climática”. Estos sugieren que estamos en una crisis, un período de transición entre dos estados estables. Sin embargo, la realidad es muy diferente. Hemos entrado en una nueva era, un “nuevo normal”, por así decirlo. Lo que caracterizará al nuevo régimen climático es la inestabilidad permanente. Las cosas no volverán a la “normalidad” en la que uno solía vivir. ¿Cómo podemos encontrar el equilibrio en un mundo donde el terreno parece cada vez más inestable?

A pesar del tema del Foro Social Mundial 2022 “otro mundo surge de la pandemia de coronavirus”, todos luchamos por hacer nuestro este mundo diferente. Uno se puede preguntar qué cambiará la “policrisis” en la práctica del Foro Social Mundial y del Foro Mundial de Teología y Liberación.

El Foro Social Mundial fue concebido a fines del siglo XXI como una respuesta global del movimiento social a la globalización neoliberal. Entre los impactos de la globalización: una economía donde bienes y mano de obra se trasladan de un continente a otro. Y según el IPCC, durante los últimos treinta años, la producción de CO₂ ha aumentado exponencialmente. El Foro Social Mundial pretende ser una reacción a esta globalización, que tiene impactos en el cambio climático y, más ampliamente, en el medio ambiente. La pandemia es un efecto entre otros, así como el colapso climático.

En este primer número de *Liberatio*, se encuentran doce artículos escritos a raíz del FMTL 2022: cinco en español, cuatro en inglés, dos en francés y uno en portugués, distribuidos en cuatro secciones: “teología feminista”, “teología decolonial”, “ecoteología” y “construir la justicia”. El número presenta una amplia gama de perspectivas locales, desde la India hasta el Congo, de México a Estados Unidos, de Brasil a

2. Bruno Latour, *Où atterrir? : comment s'orienter en politique* (Paris: La Découverte, 2017).

Quebec, de Hungría a Bolivia; testifica la originalidad y creatividad de la teología contextual de hoy.

El futuro

El proyecto del Foro Social Mundial sigue siendo relevante 20 años después, porque la globalización no ha terminado de revelar sus impactos. Pero de manera muy brutal, en este nuevo mundo marcado por la inestabilidad, la imprevisibilidad y la emergencia climática, ¿hasta cuándo será posible — y considerado relevante — organizar encuentros de decenas de miles de personas, una gran parte de ellas provenientes del extranjero, con toda la logística que esto implica, con toda la movilización de recursos financieros que esto también implica para la organización del propio Foro Social Mundial y también para la organización de activistas de base que a menudo necesitan apoyo financiero para viajar? ¿Y en el mundo marcado por la emergencia climática, nos estamos preparando para otro mundo ambientalmente sostenible al fomentar la liberación de miles de toneladas de dióxido de carbono por un evento de una semana de duración? Estas preocupaciones se abordan en el FSM.

Sin embargo, el Foro Social Mundial no es solo un acontecimiento periódico que anima una ciudad determinada cada dos años. A través de sus foros paralelos, o a través de los diversos foros locales, también es un proceso continuo, con una articulación descentralizada de lo global y lo local, que puede adoptar más de una forma. Esto es coherente con el enfoque fundamental, el de una convergencia de múltiples luchas muy diversas; también es, fundamentalmente, el enfoque adoptado por el Foro Mundial de Teología y Liberación, ahora y para el futuro. El FMTL es un experimento. Después de 2022, está comprometido a inventar nuevas prácticas, nuevos modos de relaciones, con miras a una justicia global para otro mundo que ya está aquí.